

Real de este Cabildo de Querétaro D. Juan Crisostomo de Zárate.

Acueductos,

En virtud de los continuos litigios entre españoles e indios que continuamente había por el mal reparto de las aguas de acequia que viene por el río de los ojos de agua de la Cañada, el Oficio de la Real Audiencia Lic^o D. Gaspar Hernández de Castro Caballero de la R^a Audiencia de esta N. E. habiendo visto este Proceso y autos entre partes, de la una el convento de Monjas de Santa Clara de Jesús de este Pueblo y de la otra D^r Baltazar Marín y D^r Marcos José de la Cruz su hijo Gobernador actual de los Naturales, por si y por lo que a ellos toca sobre el uso y aprovechamiento de la Agua de los ojos de la Cañada y Tafeté á que han salido Basco Sanchez Badillo en nombre de la República de Españoles de este Pueblo, y los conventos de Ntra Sra del Carmen, San Antonio descalzos de San Diego, el colegio de la Compañía de Jesús, Juan Flores Baldez, Lorenzo Antonio Rodríguez Camacho, el Lic Juan Ortiz de Abogados Presbítero, el Hospital de María Santísima de la Limpia Concepción, Juan^c de Teran como Jefe del convento de San Francisco, por lo que toca á la Capilla del Haciendo San José de los Indios Juan^c de Herrera, Antonio Parra, D^r Domingo Martínez y su mujer, Bernaré de Vigil Valdes y otros interesados en las Aguas, por si y sus procuradores y lo dicho y alegado por ellos y recado.

1654.

uno corresponde.

Copiamos a la letra la primera página por mera curiosidad:

En el Pueblo de Querétaro en seis de Marzo de mil seiscientos cincuenta y cuatro años el Licenciado D^r Gaspar Hernández de Castro Caballero de la R^a Audiencia de esta N. E. habiendo visto este Proceso y autos entre partes, de la una el convento de Monjas de Santa Clara de Jesús de este Pueblo y de la otra D^r Baltazar Marín y D^r Marcos José de la Cruz su hijo Gobernador actual de los Naturales, por si y por lo que a ellos toca sobre el uso y aprovechamiento de la Agua de los ojos de la Cañada y Tafeté á que han salido Basco Sanchez Badillo en nombre de la República de Españoles de este Pueblo, y los conventos de Ntra Sra del Carmen, San Antonio descalzos de San Diego, el colegio de la Compañía de Jesús, Juan Flores Baldez, Lorenzo Antonio Rodríguez Camacho, el Lic Juan Ortiz de Abogados Presbítero, el Hospital de María Santísima de la Limpia Concepción, Juan^c de Teran como Jefe del convento de San Francisco, por lo que toca á la Capilla del Haciendo San José de los Indios Juan^c de Herrera, Antonio Parra, D^r Domingo Martínez y su mujer, Bernaré de Vigil Valdes y otros interesados en las Aguas, por si y sus procuradores y lo dicho y alegado por ellos y recado.

presentado.

Dijo: que amparaba y amparó a todos los Judíos de la Cañada que viven en ella hasta la Presa hecha en el río de este Pueblo de Querétaro en el uso y posesión que han tenido de los Ojos de Agua de la dicha Cañada para el riego y beneficio de sus casas, huertas y Milpas de Maíz y sementeras a los que gosan del Agua del ojo que llaman de D^r Marcos etc etc

1654. En la pagina 30 dice:

En el Pueblo de Querétaro en once días del mes de Marzo de mil seiscientos cincuenta y cuatro años por voz de Antonio Morisco que sirvió de pregónero, se pregónó el auto de las ojas antecedentes en las partes que por él se manda y en concurso de muchas personas que se juntaron á el sonido de las trompetas y chirimías, y para que conste lo asenté por diligencia. — Testigos D^r Nicolás de Aguirre y Gabriel Aguilera y otros muchos. — Alonso Chávez Escribano presente.

Se vé pues que este reparto fue motivado por el litigio habido entre el convento de Sta. Clara y los indios, terminando el ruidoso asunto

con el reparto que hizo el Vidor D^r. Gaspar Fernández de Castro, de cuyo reparto aun se conserva el uso de la mayor parte de sus acertadas disposiciones.

Indepen
tencia
1810

La primera batalla dada á los insurgentes fué por los leales y valientes queretanos perdieron estos solo un hombre y eso por contingencia; que es pasó frente a un cañon de ellos mismos á tiempo que se disparaba. (Impugnación al escrito q publicó el Dr Cos en Sulkapec el 16 de Marzo de 1812, por Fr Diego Miguel Bringas. El Número tercero pag 17. Yimp en México por D^r María Hernández de Jauregui.)

Bringas

Para q se vea el carácter satírico y picante de este escritor comparemos aquí un trozo q dirige con mucha sal al Dr Cos en su obra "Impugnación" (Número decimo tercio pag 53 y 54)

Yn Ynstitutis, comparo vos Bruchi,
Yn Diggerti, nihil potestis
Yn Codice, scitis modice
Yn Novelli, compararmini et asselli
¡Est tamen, creamini Doctores!
¡O Tempora! ¡O Mores!

Introducción del mismo autor:

Con la instituta atrasados,
Sos del digesto, ignorantes,

Del Código, principiantes,
Y en las novelas negados,
¡ Porqué pasos tan errados
Van nuestras frentes envidias
De borlas no merecidas!
Luego exclamo, con razón:
¡ O tiempos de confucion!
¡ O costumbres corrompidas!

Véase ~~esta~~ una Décima en la obra citada (Número Cuadragésimo pag 112.)

Hé visto de mi sombra
la salvaje contienda,
el calzado es herradura
y cada pie de muleto.
Otra vez tendrás respeto
De Pengifo a las lecciones,
pues los pies de sus canciones
(según mi musa lo nota)
Arenen callos, tienen goata,
guanetes y sabandijas.

Independencia.

El Dr. José M. Las acerriño partidario de la independencia fue juzgado en esta ciudad, pero huyó y siguió fomentando la causa.

Bringas. (1) Fundó el periódico "El Verdadero Ilustrador Americano" del cual conocemos solo 8 números,

(1) No es cierto; pues fue el cañón D. José Mariano Beristain.

en todo él no se ocupa sino de atacar la causa de la independencia y sus caudillos.

Desde las columnas del Diario de México defendía el trono.

Escribió varios escritos tal como "Desengaños de falsas imposturas" — "Suplemento" a estos de engaños — "a los sacerdotes" — "a los europeos" — "a los americanos insurgentes" y otros muchos y en todos ellos se ve su celo por el trono, del cual fue propagador incansable dotado de grande alma pues desafiaba en ellos a los insurgentes buscando quizá una excesiva muerte gloriosa, la cual no encontró.

Fundaron la Convención de S. Pedro y S. Pablo de Río Colorado y los Gentiles Huertas, los dños P. P. Fr. Juan^{co} Tomás Hermenegildo Garcés.

Fr. Juan Marcelo Diaz.

" José Matías Moreno.

" Juan Antonio Barreneche, quienes sufrieron el martirio el 17 y 18 de Julio de 1781. (Sermón de Monsras funebres con motivo de haberles dado sepultura a las cenizas, por Fr. Diego Bringas el 19 de Julio de 1791. — Giugó en Madrid por Villafuerte en 1819.)

Los cuatro principales fundadores de este Colegio estaban sepultados como sigue: Fr. Antonio Linaz en Madrid, Fr. Antonio Margil en Méjico, Fr. Melchor López en Guatemala Fr. Juan^{co} de S. José en

Lima.

Fr. Melchor Lopez. Nació en Almonacid de Toledo el 8 de Octubre de 1641 — tomó el hábito a los 15 años en el convento de Sta. María del Castañar en donde estuvo hasta 1683 en cuya época se vino a este convento.

El P. Brizas lo nombra el segundo Alcantara (Sermón de sus Horas 1794 pag 8.) y refiere qd de edad de 17 años viendo al niño Margil en brazos de su madre le dijo a esta: (esperanza Pcs) "Cuida mucho ese niño, porque ha de ser Misionero y compañero mío." cuya profecía se cumplió tal y como lo había predicho.

El P. Lopez fue compañero y fundador del P. Linaz y primera piedra de este convento.

Fue un sacerdote q aguantaba todo el año a excepción de los domingos; traía el hábito arraig. La tradición que en este convento se conserva el hábito que usó durante once años costando muchos empeños hacer que se lo quitara, el cual estaba lleno de remendones de tantos colores que ya no se sabía cual era el punto primitivo.

Dos últimos Srs Obispos y muchos religiosos al ver este hábito se pusieron de rodillas y con devoción los ojos lo regaron con sus lágrimas.

Siempre andaba descalzo y solo los últimos tres años de su vida trajó sandalias por obediencia pero llenas de remendones de distintos cueros y vaguetas que pesaban 9 lbs — Si

paramelo era un pedazo de raya.

Muchos años q sufrió en la propagación de la fe con los indios Salamanca, Tzurabas, Macales, Choles, Lacandones y Zicáques.

Era tan amante de Jesus Crucificado q su piedad le movió a plantar mas de 2500 calvarios y la mayor parte con sus manos.

El P. Brizas (Obra citada pag 9) refiere que hizo temblar con su presencia un templo de ídolos de los indios.

Os tuvo tres días de rodillas esperando la muerte q en compañía del P. Margil estuvo próximo a recibir de los Lacandones.

Hizo bajar fuego del cielo sobre un pueblo rebelde.

Acompañado del V. Margil opuso su invencible pecho a los fusiles de los herejes ingleses cuyas balas al tocar su hábito caían al suelo sin fuerza.

Murió el 17 de Octubre de 1698 a los 57 años un mes diez días, siempre en su ministerio.

Originario de la villa de Alcoba a una legua de Alcalá de Henares, nació en 1651 y fue el segundo q se ofreció al P. Linaz a venir a la fundación de este convento.

Tomó el hábito en el convento de St. Diego el 1º de Junio de 1671 y en 1682 se alió para acá. Iba tal su eloquencia y tanto

Francisco

Frutos.

1651

1671

1682